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En j~nio del año pasado, el doc~or Tomás Alejandro Brody fue nombrado
investigador emérito de la UNAM. Con ese motivo, la revista Universidad
de México realizó la que tal vez sea la última entrevista que concediera.

Brody nació en Alemania en 1922 y llegó a México en 1953, en los inicios
de la física nuclear en nuestro país. Su andar dejó huellas en generaciones
de físicos formados por él durante treinta años como profesor en la Facultad
de Ciencias, en los cuales impartió alrededor de once materias: Física expe
rimental para teóricos, Introducción a la física moderna, Cál culo de obser
vaciones, Programación avanzada, entre otras. Apoyó a varios de sus alum
nos en la dirección de sus tesis, tanto de licenciatura como de doctorado.
Publicó dos libros de enseñanza: Teoría de grupos en lafísica y Tratamiento de
loserrores experimentales. En preparación dejó uno en inglés: Programming Tech
niques in Physics. Dio más de cien conferencias en varios países, aportó alre
dedor de setenta artículos a la literatura científica y dejó por publi car: Ergo
die Properties of Chebyshev Polynomials (conJ .L. Jiménez) , Problemsand Promises
oftheEnsemble Interpretation ofQuantum Mechanics , y Einstein y la mecánicacuántica.

"La entrevista siempre es un poco superficial, lo que sería interesante es
presionar alIado científico que vuelva a escribi r para la revista" , nos dijo.
A un año de aquella conversación se abren las puertas a la expresión científ

ca. Ahora es imposible contar con alguna colaboración del doctor Brody es
crita específicamente para la revista, pero no por ello prescind imos de su pre
sencia. A continuación, transcribimos únicamente sus resp uestas.

Yo quería quedarme un tiempo en México, me gustó mu cho. Me puse
en contacto con la Coordinación de Ciencias. El proyecto por cumplir era
sacar los resultados de un acelerador de partículas que estaba por instalarse ,
por medio de la utilización de emulsiones fotográficas, actividad que era des
conocida en México y sobre la cual yo había presentado mi tesis en la Uni
versidad de Bolonia, Italia. Estos fueron mis inicios en esta ciudad y el pre 
texto de mi estancia. Me casé con una mexicana, tengo hijos mexicanos y
toda una descendencia. También puedo decir: tengo bisnietos académicos.

El tamaño de la Universidad de México es notablemente mayor que el

de casi cualquier universidad, por lo menos en las que yo he estado , esto hace
una diferencia tanto positiva como negativa. Negativa porque la Universi
dad ha crecido sin jamás comprender que esto requiere profunda reestructu
ración para que siga funcionando adecuadamente. Una universidad de un
cuarto de millón de estudiantes, que usa los métodos apropiados para diga
mos, tres mil estudiantes, que es lo que estamos haciendo, no puede dar buen
resultado.

Por otro lado tampoco podemos limitar el ingreso de estudiantes. Tene
mos la capacidad pero los medios son escasos e inadecuados, falta organiza-
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ción. En los últimos quince años la Universidad ha caído en garras de la bu

rocracia, de la centralización y sobre todo en la uniformitlad. Todo se quiere
hacer por igual; no se puede formar a médicos de la misma manera como
se forman pintores o fisicos o filósofos. Pensar así es un total absurdo, y mien

tras sigamos con esa filosofía básica estamos destinados al fracaso. Cuando

logremos eliminar estas tres barreras fundamentales, podremos pensar se
riamente que hemos dado el primer paso hacia la reestructuración de la Uni
versidad.

México necesita desarrollarse más en el campo de la ciencia y la tecnolo
gía , No hay ni remotamente el número de plazas disponibles para la gente
con formación científica o técnica que correspondería a las necesidades del
país. En caso de que existieran, tampoco tendríamos el número suficiente
de profesionales para soportar esta oferta. Es un alivio saber que hay varias
escuelas preparando a este tipo de personas en una forma adecuada. Produ
cimos un número demasiado grande de gente entrenada y formada a me
dias , que ha aprendido a repetir de memoria pero que no ha comprendido
y por lo tanto no están en posición de crear, yeso es 10 que necesitamos.

Como fisico estoy muy viejo, la física es una disciplina que necesita una
buena dosis de creatividad, sobre todo de capacidad, de romper barreras y
de demoler ideas viejas. En la lista de los premios Nobel aparecen las edades
de los distinguidos con este galardón, que se encuentran entre los 20 y 30
años; la excepción lo realizó a la edad de 50 años y yo tengo 68; en este senti
do estoy viejo. No es 10 mismo para los escritores. Ahora , y de acuerdo con
mi experiencia como fisico, me dedico a la filosofía de la fisica.

En la medida en que la fisica es una ciencia, es un algo vivo que se desa
rrolla, crece y cambia: no se puede definir. Parto aquí de la problemática
de la mecánica cuántica, o por 10 menos eso es 10 que me ha llevado princi
palmente a este camino. Es la última de nuestras teorías fundamentales y
aunque ya tiene sesenta años es la más problemática. Es la base de la mayor
parte de la fisica que se hace actualmente y sin embargo está llena de pre
guntas. En muchos puntos de la mecánica cuántica seguimos recetas que sa
bemos que nos jalan, sin entender por qué. Se ha creado una especiede mi
tología sin adentrarnos' al verdadero razonamiento. Esto ha contribuido a que
en la fisica hayan cundido una serie de tendencias indeseables.

La mecánica cuántica tiene un lado de comportamiento que son partícu
las y otro lado que se comporta como ondas. No puede haber un objeto real
que en parte es partícula y en parte es onda, eso no tiene sentido. Entonces,
¿qué se elucubra alrededor? Hay gente que dice que estos conceptos.clásicos
de partícula y onda son demasiado estrechos y tenemos que inventar nuevos
que permitan abarcar ambos referentes. Generalmente esta clase de concep
tos no va mucho más allá del nombre y la gente nos habla de ondícula, o
cosas por el estilo; pero una ondícula es parte onda y parte partícula, o sea
lo mismo; un nombre por pegarle una etiqueta alvacío, no es una aporta
ción a la ciencia.

Hay una tendencia a afirmar que se está demostrando que es un concepto
viejo y tradicional de un mundo real, el cual nosotros estamos tratando de
explorar y se revela como demasiado limitado. No es cierto, s610 hay una
realidad en un sentido mucho más transparente o sofisticado. Hay gente que
lo plantea como la demostración de que este mundo real no existe y s6lo es
un pigmento de la imaginación, usted es un pigmento de mi imaginaci6n,. . . ~

y yo soy un pigmento de la suya, pero ¿dónde están estas dos ImagmacJOnes.
Los niños siempre tienen curiosidad. Cuando se plantean que su sueño

es la realidad y la realidad es su sueño es una pregunta que se hacen para
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integrarse y descubrir su entorno. Pero los mayores, al no saber contestar
les decimos: "no seas tonto", en lugar de formularnos una filosofía. Nunca
he escrito para niños. Me inicié con muchachos de preparatoria y secunda
ria; cuando me di cuenta de la necesidad de comunicarme con los niños yo
era demasiado viejo para lograr darme.

La idea de un proyecto de física computacional sería doble: en primer lu
gar trabajar en el desarrollo de una técnica que uniera la física experimental
y la teórica (esto se hace actualmente pero de una forma muy artesanal). En
segundo lugar crear oportunidades para que nuestros fisicos aprendan y do
minen estas nuevas técnicas y sean ellos los que desarrollen este trabajo.

La computadora es una herramienta que existe en un ambiente social . Si
pensamos y organizamos antes de utilizarla, lo podemos hacer de tal manera
que traiga beneficios. De lo contrario puede ser destructora, idiotizadora o
puede aumentar la burocracia y convertirla en burrocracia, puede centrali
zar en vez de descentralizar.

Al llegar al resultado de una investigación, ganamos la enorme satisfac
ción de sacar algo, y no hay nada más gratificante que la investigación cien
tífica, creo que ni hacer el amor es a la larga tan bonito, corno trabajar sobre
un objetivo, aunque puede ser por un periodo muy largo; pero de repente
las cosas salen. Por un momento uno se siente como Dios en el séptimo día
de la creación y ¡vaya que soy ateo! Pero es el único símil que se me ocurre
para comunicar este éxtasis. Esa es una de las muchas razones por las que
la investigación científica en vez de ser algo elitista, como es en nuest ra so
ciedad, debería de ser algo a lo que todo el mundo tuviera acceso.

Toda concepción científica acepta válidamente confusiones y errores. La
ciencia es, hoy en día, el principal motor de cambio social, y si queremos
que la gente participe en la estructura de nuestro mundo, en el futuro es esen
cial que sepan cómo funciona este mundo, a dónde va, cómo se le puede apro
vechar, cómo se puede evitar su abuso. La actividad científica forma parte
de nuestra cultura y posiblemente la parte más vieja, por .ello toda la gente
debe tener acceso a ella. No se puede hacer buena investigación si uno no
tiene una mente libre, dispuesta a cuestionar y a colaborar en equipo. O
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